## Semblanza del General de Brigada M.C. Gilberto Lozano Lozano

Gral. de Bgda. Luis Limón Limón\*

Gilberto Bernardo Lozano Lozano nació en la ciudad de México el 20 de agosto de 1935, hijo de padres neoleoneses: María Estela Lozano y Gilberto Lozano García, éste último distinguido médico militar, urólogo y maestro durante muchos años en la Escuela Médico Militar de la que fue Subdirector, ocupando más tarde el cargo de Director del Hospital Central Militar.

Gilberto Bernardo ingresó a la Escuela Médico Militar en enero de 1953, distinguiéndose como buen estudiante: ocupó el 3er. lugar en su grupo en 2 ocasiones y fue de los contados alumnos de su generación que no reprobó ninguna materia durante la carrera.

Conforme al programa vigente hizo su tesis recepcional en forma colectiva con sus 21 compañeros sobre un tema de Salud Pública: "Investigación del concepto salud-enfermedad entre los habitantes de una zona residencial militar de la Ciudad de México". Pre-

sentó su examen profesional el 24 de noviembre de 1958 en el que fue aprobado por unanimidad y el 1o. de enero de 1959 recibió la patente de Mayor Médico Cirujano y el Título de Médico Cirujano y Partero.

En su carrera hospitalaria, en una época en la que el sistema piramidal de selección establecía una fuerte competencia, fue escogido al término de los 2 años de internado, para quedarse como Subpresidente y después, un año más como Residente, cargo que, además de una gran distinción, implicaba la posibilidad de desarrollar intensa actividad médicoquirúgica y hacer gala de buen criterio y don de mando, ya que durante las guardias, el residente en turno era responsable de toda la actividad médica del Hospital.

Al término de su carrera hospitalaria estuvo por algún tiempo en unidades militares de provincia y regresó al Distrito Federal donde hizo la especialidad en Urología, desempeñándose en esta rama de la medicina tanto en el Hospital Central Militar como en el medio civil, en el Instituto

de Cancerología y en la práctica privada y fue además Profesor de Urología en la Escuela Médico Militar.

Ascendió a Teniente Coronel en el año de 1972 en la primera promoción en la que participó y continuó ascendiendo hasta llegar al grado de General Brigadier, siendo promovido a General de Brigada al retirarse en el año de 1996.

Ocupó los cargos de ayudante Técnico-Pedagógico de la Escuela Médico Militar, Jefe del Servicio Médico de la Secretaría de la Defensa Nacional, Director del Hospital Militar Regional de Monterrey, Coordinador de Enseñanza y Jefe de la Sección Técnica de la Dirección General de Sanidad y Subdirector de la Escuela Militar de Graduados de Sanidad, cargos que desempeñó con mano firme y buen criterio.

Actuó siempre como un Médico

Militar en toda la extensión de la palabra al reunir las actividades de la administración y el mando, con las actividades científicas, mostrando en forma permanente interés por asistir a congresos de su especialidad y organizó en ocasiones cursos de urología con la participación de distinguidos maestros nacionales y extranjeros.

Contrajo matrimonio con Lilia Lozano con quien tuvo 4 hijos: Gilberto David, José Edmundo, Jorge Alejandro y Ricardo Javier. Posteriormente con Sonia Martínez no tuvo descendencia.

Gilberto Lozano se caracterizó siempre por la solidez de sus principios y la firmeza inquebrantable de sus decisiones y toda su vida insistió en promover entre sus alumnos y sus colegas el ejercicio ético de la profesión médica, combatiendo siempre a los que él llamaba traficantes de la medicina.

Demostrando su interés por su escuela, formó parte ya retirado del Servicio Activo, de la Comisión de Historia de la Escuela Médico Militar poniendo al servicio de ésta su memoria excepcional.

Miembro del Colegio Nacional de Médicos Militares, estaba programado para dictar una plática en una de las reuniones de esta agrupación, impidiéndoselo su última enfermedad.

El 3 de noviembre de 1999 dejó de existir en la ciudad de México, como consecuencia de un carcinoma hepático de evolución fulminante. Descanse en Paz.

Correspondencia: Gral. de Bgda. Luis Limón Limón Hospital Central Militar. Periférico esq. Ejército Nacional. Lomas de Sotelo, C.P. 11650. México, D.F.

<sup>\*</sup> Consultor del Dpto. de Pediatría, Hospital Central Militar.